

Voici la liste des grands projets et initiatives de la Fédération de la jeunesse canadienne-française.

JEUX DE LA FRANCOPHONIE CANADIENNE (JEUXFC)

Prochain rendez-vous : Victoria, Colombie-Britannique, juillet 2020 (Date sera reportée en raison du COVID-19 – les JeuxFC auront vraisemblablement lieu à l'été 2021).

Les JeuxFC, événements triennaux, sont au rang des plus grands rassemblements jeunesse d'expression française du Canada. Des centaines de jeunes exercent leurs talents dans le cadre de trois volets (sports, arts et leadership), et mettent en valeur leur fierté culturelle, leur confiance en soi et leurs aptitudes de leadership dans un contexte de saine compétition.

VISION

Célébration de la jeunesse francophone du Canada

- Moment significatif pour la construction identitaire et l'identité culturelle de la jeunesse francophone du Canada;
- Occasion par excellence de développement et de dépassement de soi; et
- Événement incontournable que chaque communauté aspire à accueillir.

MISSION

- Favoriser les rapprochements, créer ou resserrer les liens, sensibiliser les jeunes aux autres réalités vécues à travers le pays;
- Contribuer à la construction ou au renforcement de l'identité de la jeunesse francophone du Canada;
- Permettre l'acquisition et la mise en pratique de connaissances et d'expertises qui serviront à l'épanouissement des individus, des communautés et des partenaires participants;
- Offrir une expérience culturelle dans la communauté d'accueil;
- Présenter une programmation unique valorisant les arts, le leadership et les sports; et
- Favoriser un esprit de coopération.

VALEURS

- Fierté et engagement;
- Coopération, inclusion et solidarité; et
- Respect, égalité et équité.

PRINCIPES DIRECTEURS

- PAR et POUR les jeunes;
- En français;
- Événement rassembleur où les échanges entre délégations sont aussi importants qu'une saine compétition;



- Encourage et contribue au développement durable, événement écoresponsable;
- Mise en valeur des talents, préoccupations et champs d'intérêt des jeunes et des bénévoles; et
- Excellence dans l'exécution de l'événement, événement de qualité.

HISTORIQUE

Au début des années 90, l'idée des Jeux de la francophonie canadienne (JeuxFC) a été lancée par la Fédération de la jeunesse canadienne-française (FJCF) à la suite du rapport *Vision d'avenir* qui soulignait l'importance de la pratique d'activités sportives et de loisirs en français comme moyen de favoriser le développement et le maintien d'une culture franco-canadienne.

En 1994, une première étape est franchie et plusieurs partenaires gouvernementaux, dont le ministère du Patrimoine canadien, démontrent un intérêt particulier pour les sports et les loisirs destinés à la jeunesse francophone du Canada. La FJCF continue son travail de lobbying et de planification à la réalisation des Jeux.

L'annonce de l'Année de la Francophonie canadienne en 1999 devient le tremplin idéal pour concrétiser ce projet qui touche la jeunesse francophone du Canada.

Toutes les informations concernant les JeuxFC peuvent être obtenues sur le site web suivant www.jeuxfc.ca.

LE LOGO DES JeuxFC



LE LOGO DES JeuxFC2020





PARLEMENT JEUNESSE PANCANADIEN

Prochain rendez-vous: Ottawa, Ontario, janvier 2022

Le PJP est un rendez-vous biennal de jeunes d'expression française et originaires de partout au Canada qui .

- simulent une session parlementaire comme le font les vrais politiciens.nes;
- simulent une expérience de médias politiques (volet médias) ou;
- simulent une expérience de pages sur la Colline parlementaire (volet pages)
- vivent une expérience formatrice exceptionnelle;
- viennent s'amuser et tisser des liens d'amitié; et
- se rassemblent pour rencontrer d'autres jeunes engagés es provenant de divers horizons.

LE PJP, C'EST GROS!

- Plus de 100 jeunes âgés de 16 à 25 ans (14-15 pour le volet pages);
- Plusieurs débats en chambre, formations, ateliers, conférences, prestations musicales, etc.;
- 3 à 4 projets de loi;
- Des rencontres privilégiées avec des politiciens.nes et des journalistes d'expérience;
- 3 jours d'activités et 6 sessions en chambre sur la Colline parlementaire;
- Vivre l'expérience politique et parlementaire qu'a l'habitude de vivre les vrais.es politiciens.nes;
- Une occasion de perfectionner ses aptitudes oratoires;
- Le Parlement jeunesse pancanadien bouillonne de jeunes politiciens.nes! C'est ici que des jeunes de partout au Canada se donnent rendez-vous pour exprimer leurs opinions, défendre des points de vue et voter en faveur ou non de projets de loi qui leur sont proposés. C'est vraiment une expérience extraordinaire vécue dans la peau d'un.e politicien.ne, d'un.e journaliste politique ou d'un.e page.

LE REFLET D'UN VRAI EXERCICE PARLEMENTAIRE

Le PJP s'organise autour d'un cabinet et d'un groupe ministériel ayant à sa tête un e premier ère ministre et une opposition officielle menée par un e chef. fe de l'opposition. Les délibérations, sous la supervision du ou de la Président e de la chambre, respectent les règles de procédure et les coutumes parlementaires canadiennes, adaptées pour l'événement.

UNE SIMULATION PARLEMENTAIRE NON PARTISANE

Le PJP est neutre et ne fait la promotion d'aucune ligne de parti officiel. Peu importe l'intérêt fictif défendu par le.la participant.e, il ou elle a le droit de voter librement et d'intervenir sur le sujet qu'il souhaite.

HISTORIQUE

Plusieurs organismes francophones, dont certains de nos membres, organisent des Parlements jeunesse un peu partout au Canada. Il en existe présentement dans chaque province canadienne, sauf pour les provinces maritimes qui organisent le Parlement jeunesse de l'Acadie. Les jeunes vivant dans les territoires canadiens



peuvent participer au Parlement franco-canadien du Nord et de l'Ouest qui rassemble les provinces de l'Ouest et les Territoires.

L'expérience démontre que les Parlements jeunesse (PJ) contribuent au développement politique, langagier et culturel de la jeunesse. En constatant le succès de ces rassemblements oratoires, les associations membres de la FJCF ont jugé opportun d'organiser le premier Parlement jeunesse pancanadien du 10 au 13 mai 2001. Ce PJP réunissait 96 jeunes d'expression française âgés.es de 19 à 30 ans, provenant des dix provinces et des deux territoires canadiens de l'époque.

Le concept du PJP en tant que forum de formation et de discussion a fait ses preuves. Non seulement il permet la sensibilisation, la compréhension et la démystification du système politique qui gouverne notre pays, il encourage également l'expression d'opinions, la participation citoyenne et les échanges de points de vue entre les jeunes, et ce, en français.

RAISON D'ÊTRE DES PARLEMENTS JEUNESSE (PJ)

LES PJ CONTRIBUENT À :

- Stimuler l'intérêt et l'engagement des jeunes francophones envers la politique et le fonctionnement du gouvernement;
- Permettre aux jeunes de débattre des idées, d'exprimer des opinions, de défendre une position tout en développant et explorant leur capacité de leadership;
- Agir à titre de forum de formation et de discussion permettant la sensibilisation, la compréhension et la démystification du système institutionnel qui gouverne le Canada.

LOGO DU PJP





FORUM JEUNESSE PANCANADIEN (FJP)

Prochain rendez-vous: 2021 (Toronto, février 2021)

Le Forum jeunesse pancanadien (FJP) rassemble plus d'une centaine de jeunes francophones de partout au pays pour leur permettre de discuter d'un enjeu qui les préoccupe et des moyens qui pourraient être mis en place pour intervenir de façon concrète. Chaque édition traite d'une thématique différente qui répond aux préoccupations actuelles et qui interpelle les jeunes.

Cet événement biennal propose une brochette d'ateliers interactifs, des conférences captivantes et des discussions inspirantes. Le FJP devient, pendant quelques jours, le moment idéal pour approfondir les connaissances sur un enjeu qui préoccupe la jeunesse.

RASSEMBLEMENT, FORMATION ET ÉDUCATION SONT UNE OCCASION:

- d'apprendre sur la diversité culturelle et la francophonie du pays;
- de stimuler le sens de leadership;
- d'accentuer la volonté de contribuer concrètement au développement des communautés.

LE FJP PERMET AUSSI:

- le dialogue interculturel;
- de découvrir les communautés francophones canadiennes du pays;
- le partenariat entre les gouvernements et les communautés;
- d'intégrer les jeunes francophones dans l'évolution de la démocratie au Canada.

LOGO DU FJP





JEUNESSE CANADA AU TRAVAIL & LANGUE ET TRAVAIL

Tous les volets de Jeunesse Canada au travail font partie de la Stratégie Emploi Jeunesse du gouvernement du Canada. La FJCF est un organisme de prestation du programme au nom du ministère du Patrimoine canadien.

JEUNESSE CANADA AU TRAVAIL DANS LES DEUX LANGUES OFFICIELLES

La Fédération de la jeunesse canadienne-française gère une partie du programme de Jeunesse Canada au travail (JCT) dans les deux langues officielles, qui offre jusqu'à 2 500 subventions salariales pour des emplois d'été et des stages. Ces subventions visent à donner aux étudiants.es et aux jeunes diplômés.es canadiens.nes la chance de mettre leurs compétences à l'épreuve et d'enrichir leur expérience de travail. Pour l'employeur, JCT offre une main-d'œuvre aux compétences concurrentielles capables d'apporter des idées neuves.

LANGUES ET TRAVAIL

Le programme Langues et Travail est un programme d'emploi qui est offert aux boursier.ères du programme EXPLORE. Ces emplois, entre 3 à 8 semaines, permettent aux participant.es de perfectionner leur deuxième langue officielle. En 2018, nous visons créer approximativement 240 placements.

SVP, visitez le site de www.languageatwork.ca pour de l'information complète.

JEUNESSE CANADA AU TRAVAIL POUR UNE CARRIÈRE EN FRANÇAIS

La Fédération de la jeunesse canadienne-française gère également le programme Jeunesse Canada au travail pour une carrière en français et en anglais (JCT-CFA). JCT-CFA est un programme de stages pour les diplômé.es d'un collège ou d'une université qui sont sans emploi ou sous-employé.es. Le programme aide les diplômé.es à acquérir des compétences axées sur la carrière pour les aider à faire la transition vers le marché du travail. La FJCF administre un volet international du programme qui nous permet de créer approximativement seize (16) stages par année. En 2018, la FJCF serait également appelé à gérer un volet domestique du programme qui sera voué à la création de stages domestiques spécifiquement auprès des médias communautaires de langues officielles au Canada.

LOGO pour JCT-DLO





LOGO pour Langues et Travail



LOGO pour postes verts (JCT)



STRATÉGIE D'INTERVENTION JEUNESSE

Une Stratégie PAR et POUR les jeunes pour stimuler la participation citoyenne

La Stratégie d'intervention jeunesse (SIJ) est l'un des suivis aux recommandations du rapport *La francophonie canadienne : enjeux, défis et pistes pour l'avenir*, publié par la Conférence ministérielle sur la francophonie canadienne (CMFC) en 2006. La Stratégie est une initiative de la CMFC, menée en collaboration avec la FJCF et ses partenaires du milieu de la jeunesse. Elle constitue une référence de premier choix en matière d'engagement civique par les jeunes et aidera surtout à guider les actions des instances gouvernementales d'intérêt et des intervenants communautaires pour encourager une culture d'implication sociale chez près de 1,7 million de jeunes d'expression française au Canada.

Publiée en 2009, la SIJ prévoit être actualisée prochainement, toujours selon le principe du PAR et POUR les jeunes.

Pour consulter la SIJ: http://fjcf.ca/wp-content/uploads/2012/05/SIJ FR.pdf



<u>INITIATIVES D'INNOVATION SOCIALE POUR LE RÉSEAU JEUNESSE PANCANADIEN</u>

Les membres de la FJCF ont choisi de collaborer ensemble pour créer les initiatives d'innovation sociale du réseau jeunesse pancanadien.

L'objectif de ce projet collectif est d'outiller les jeunes d'un bout à l'autre du pays en ce qui a trait à leur transition entre les études et le marché du travail. Les activités proposées permettront également aux jeunes de parfaire leurs connaissances en matière d'employabilité et d'entrepreneuriat, en plus d'accroître leur capacité d'activement participer à la vie communautaire.

Voici un extrait des activités réalisées dans le cadre de ce projet.

- Ateliers de formation sur la préparation à la vie après l'école secondaire (comment faire un budget personnel, la recherche d'emploi, les études, le fonctionnement d'un prêt, comment resté impliqué dans sa communauté, etc.).
- Développement d'une plateforme d'échange de temps pour accroître l'éventail des compétences et expertises des jeunes afin d'accroître leur employabilité.
- Tournée dans les écoles afin d'habiliter les jeunes en ce qui a trait à diverses facettes durant leurs études scolaires, postsecondaires, entrepreneuriales ainsi que leur vie adulte.
- Promotion des choix de carrières et études non-traditionnelles.
- Congrès d'emploi et carrière jumelé au développement d'ateliers et de cliniques de formation plus accessible dans les milieux fréquentés par les jeunes.
- Création d'une plateforme d'échange avec des jeunes professionnels pour permettre aux jeunes de développer leur réseau de contacts.
- Développement d'activités et de programmes pour encourager l'entrepreneuriat chez les jeunes, afin de les outiller pour le marché du travail, peu importe leur domaine d'études.
- Développement de ressources pédagogiques physiques et virtuelles pour appuyer les jeunes dans leur transition vers le milieu professionnel, communautaire et universitaire.
- Création d'une plateforme web sur l'employabilité et l'entreprenariat jeunesse en français.
- Développement d'une plateforme mobile pour consulter les jeunes sur les enjeux de société leur permettant d'accroître leur leadership communautaire.
- Forums variés adressant les thématiques de l'employabilité, l'entreprenariat et le leadership communautaire.
- Incubateur pour jeunes entrepreneurs leur permettant de rencontrer des mentors afin de développer leur idée d'affaire.
- Défi entrepreneurial pancanadien permettant d'engager des jeunes de partout au pays à explorer leurs plus grandes idées entrepreneuriales.

Une deuxième phase de ce projet a débuté à l'automne 2019. Les initiatives réalisées seront variées, selon les provinces et territoires.



PORTAIL: ENTREPRENDS!

En mars 2020, la FJCF a lancé la plateforme Entreprends, un site web dédié au développement personnel et professionnel des jeunes d'expression française au Canada. Cette initiative fait partie d'un projet d'innovation sociale qui est en cours de développement à la FJCF.

Le projet d'innovation sociale

Le projet d'innovation sociale de la FJCF a pour but de faciliter la transition des jeunes d'expression française vers le marché du travail. Il leur permet de développer leur esprit entrepreneurial et philanthropique en jouant un rôle actif dans leur collectivité. L'initiative comporte différents volets, dont celui de la plateforme Entreprends.

La plateforme

Pour le moment, la plateforme comprend des offres d'emplois, publiées dans un espace collaboratif. Tout le contenu est en français. Les utilisateurs et utilisatrices pourront aussi trouver des outils qui leur permettront de les aider dans leur recherche d'emploi. La plateforme offre notamment des tests de personnalité permettant d'avoir un appui pour trouver la voie professionnelle dans laquelle s'engager, mais aussi des ressources dans l'accompagnement à la recherche d'emplois. Cela comprend, sans s'y limiter, des réponses à des questions fréquentes et des conseils pour rédiger un curriculum vitae ainsi que des lettres de motivations.

Dans un second temps, la plateforme offrira des ressources pour aider à la conception, la réalisation et la gestion de projets, tant personnels que professionnels. Le contenu de la plateforme est évolutif et sera bonifié au fil du temps.

Tous les renseignements sont disponibles sur le site web de la plateforme Entreprends : entreprends fjcf.ca.

LOGO pour ENTREPRENDS



STRATÉGIE NATIONALE POUR LA SÉCURITÉ LINGUISTIQUE

Le phénomène de l'insécurité linguistique est certainement un enjeu pour nos jeunes francophones. Cette insécurité est causée par plusieurs facteurs. Les impacts de cette insécurité sont multiples. La FJCF souhaite depuis plusieurs années adresser cette question puisqu'elle revient dans presque toutes ses consultations auprès des jeunes.



La FJCF, en collaboration avec certains de ses partenaires, a d'ailleurs animé des ateliers sur la thématique de la sécurité linguistique lors du Sommet de l'éducation en mai 2017, au Congrès de l'ACELF qui a eu lieu à Calgary en septembre 2017 ainsi qu'au Symposium de la Fédération canadienne des enseignantes et enseignants en février 2018.

La valorisation de nos parlers est importante autant auprès des jeunes qu'auprès des autres groupes démographiques dans notre société. Nous souhaitons bâtir une génération de jeunes qui est fière de sa langue, de sa culture mais aussi de ses accents et de ses expressions régionales.

La FJCF travaille donc avec des partenaires de la communauté pour valoriser nos parlers et nos accents et ce, d'un bout à l'autre du pays.

Grâce à un financement accordé par Patrimoine canadien, qui nous permettra entre autres de :

- Coordonner les travaux du groupe de travail national sur la sécurité linguistique;
- Organiser, avec nos partenaires, un Forum sur la question de la sécurité linguistique;
- Créer une toute première Stratégie nationale pour la sécurité linguistique.

Cette initiative, en plus d'adresser un enjeu fondamental pour les jeunes d'expression française, sera une des premières initiative intersectorielle et intergénérationnelle au pays et nous sommes fiers de savoir que les jeunes auront la chance d'être au cœur de la réflexion sur la sécurité linguistique.

La Stratégie nationale pour la sécurité linguistique (SNSL) a été publiée le 20 mars 2020.

Pour consulter le site de la SNSL : http://fjcf.ca/snsl/

LOGO DE LA SNSL





CONGRÈS DU RÉSEAU DE LA FJCF

Prochain rendez-vous : à déterminer

Lorsque les ressources le permettent, la FJCF profite de l'occasion pour organiser un congrès qui rassemble les employé.es de son réseau afin de leur permettre d'assister à des ateliers formateurs, de prendre part à des discussions pertinentes et de partager leurs meilleures pratiques avec les autres. Ce congrès se déroule normalement sur 3 jours et propose un programme varié. La dernière édition s'est déroulée à Ottawa du 6 au 9 mars 2018 et offrait un forum ouvert, un atelier sur les forces et talents suite au test *StrenghtsFinder* que tous et toutes ont suivi, un atelier sur la gestion du stress, un autre sur la finance sociale et des activités sociales afin de permettre au réseau de tisser des liens forts, comme une visite de la ville et une soirée cabane à sucre. La dernière édition a eu lieu du 8 au 11 mars 2020 à Ottawa.

Logo à venir.

LÀ POUR CA

(CONGRÈS DES ADMINISTRATEURS ET DES ADMINISTRATICES)

Prochain rendez-vous : à déterminer

Lorsque les ressources le permettent, la FJCF profite de l'occasion pour organiser un congrès qui rassemble les administrateurs et les administratrices de son réseau afin de leur permettre d'assister à des ateliers formateurs, de prendre part à des discussions pertinentes et de partager leurs meilleures pratiques avec les autres. Ces participant es sont les membres des conseils d'administration de nos organismes membres. Ce congrès se déroule normalement sur 3 jours. La dernière édition a eu lieu du 16 au 19 mars 2017 à Ottawa. Les participants et les participantes ont reçu de la formation au sujet de la FJCF, comme ses grands dossiers, une présentation de ses membres, sa vision, sa mission, sa planification stratégique et sur des thèmes pertinents tels que les rôles et responsabilités de l'administrateur trice, comment se préparer pour une rencontre politique, comment lire un rapport financier et la prise de position sur un enjeu. Ils ont pu aussi renforcer leurs liens grâce à des activités sociales variées.

Logo à venir.

<u>VICE-VERSA</u> (FONDS D'APPUI À L'ÉCOLE CITOYENNE COMMUNAUTAIRE)

La Fédération de la jeunesse canadienne-française (FJCF), grâce à son expertise de plus de 22 ans dans la gestion de programmes, a été mandatée par le gouvernement du Canada afin de livrer des micro-subventions dans le cadre du Fonds d'appui à l'École communautaire citoyenne (FAÉCC), une initiative prévue dans le cadre du Plan d'action pour les langues officielles 2018-2023. Ces micro- subventions, ont pour ambition



d'encourager les partenariats entre les organismes communautaires francophones et les écoles francophones en situation minoritaire.

Le programme a été lancé le 9 décembre 2019. Tous les détails du programme sont disponibles sur le site web : vice-versa.ca.

